

# LA PROTESTA

Año 18

Precio: 5 ctvs.

Buenos Aires, Sábado 21 de Febrero de 1914

(PORTE PAGO)

Núm. 2170

## DIARIO DE LA MAÑANA

Redacción y Administración: Cangallo 2559  
Unión Telef. 4101 (Mitro)

Correspondencia dirijase a LA PROTESTA

Valores, giro, etc. a nombre de B. V. Mansilla

Subscripción pago adelantado:

Mensual en la república: \$ 1.50. Exterior: 0.80 oro

LA PROTESTA, 21 de Febrero de 1914

## La huelga de hoy

El gremio de «chauffeurs» de esta capital, acicatado por las imposiciones edilicias y policiales que amargan su existencia de «paria peligroso» sobre quien se cree con derecho a caer traducido en reprimendas, multas, prisiones, el celo airabilioso de los regidores callejeros, y oficinescos, ha resuelto, después de probar legalismo en una nota de petición a la intendencia municipal que tendía a eternizarse sin solución, ir a la huelga general afirmando sus reclamos y como protesta al caso omiso que de los mismos hicieran los encargados de vejarlo a fuerza de imposiciones caprichosas. Con buena base de resistencia, porque cuenta con entusiasmos, el gremio de «chauffeurs» va a iniciarse en la lucha proletaria contra la opresión de una clase parásita, sin la más insignificante idea práctica de lo que significa pilotear una máquina de velocidad por las calles pululosas para que sus disposiciones pudieran acercarse a lo justo, en un rasgo de abierta disconformidad a lo arbitrario e impositivo, que debía ser secundado, si la solididad existiera, por los conductores de tranvías y coches de plaza en razón de una afinidad tendiente al mismo fin — la conducción de pasajeros — que pudiéramos llamar «federación de ruedas».

El intendente municipal, interesado recién en el asunto por la contrariedad que le acarrea al deslucirlo el desfile carnavalesco, en una entrevista realizada ayer con los delegados del gremio ha melosamente querido embaucar el criterio obrero hablando de lamentables apresuramientos, de impositivas actitudes indebidas, intentando añagazas para desviar los propósitos; y por último, lo más notable, ante la actitud firme de los trabajadores que exigieran inmediata resolución, haciendo la casiquesca declaración, como si la chusma hiriera las inmunidades del todo señoril, que mantendrá sin solución el asunto hasta tanto el gremio no deponga su manera de encararlo, amén de reprimir severamente cualquier desmán de los «presuntos» huelguistas.

Ignorábamos, a pesar de conocer las perfectas relaciones entre policías y burocratas edilicios, que el intendente, un mero empleado comunal, tuviera atribuciones para eso: «reprimir severamente los desmanes huelguistas». Ello confirmará a los obreros que hoy se lanzan a las contingencias de una lucha en pro de mejoras viables que son una necesidad a su condición de vejados y explotados, confirmará el encono, las prerrogativas anormales dentro del constitucionalismo rematado, de que se revisten sus «directores legalistas» cuando su actitud de hombres se sale del marco chato, propicio a la satisfacción de los cresos y ahitos. Que la huelga sea también la confirmación de un derecho contra los toparquismos coaligados.

¡Difundid LA PROTESTA!

## Anverso y reverso

El estudio de la cuestión social, en la modalidad característica de la legislación moderna, como todo hombre o partido político, hace de nuestro bienestar, su bandera de lucha; por eso en la propaganda electoral, es fácil observar, que los políticos, con poca variante, todos dicen y anhelan lo mismo.

La protección a la mujer y a la infancia, el máximo de horas en la jornada de trabajo, la instrucción obligatoria, el divorcio, etc.; es el programa con que los políticos cautivan la masa ignara que por incapacidad o inercia, no piensa; que si pensara, llevaría el análisis hasta la raíz de las cosas y no se suggestionaría con el espejismo, de ciertas leyes.

Nosotros — tal vez por pesimismo, tal vez por lógica — no creemos en la bondad de las leyes, para nosotros, todas son malas, ya cuando nos hieren directamente, ya cuando con la sofística intención de beneficiarnos, dictan leyes en favor de nuestra clase.

Individuos hay, que militando en partidos oprioristicamente llamados revolucionarios, creen con fe musulmana, que de una sanción legislativa, surgirá la sociedad ideal, que rompiendo con los intereses creados, fusione las aspiraciones, legándonos por finalidad común, bienestar para todos.

Pero la verdad de los hechos, niega la bondad de dichas leyes, mientras nos convence irrefutablemente, que los políticos, con tales leyes sofisticadas, sirven de rémora a la emancipación proletaria, y que mientras él espera, la sanción de esa ley ideal, los privilegiados perpetúan los derechos adquiridos.

Las leyes de protección a la mujer y al niño, la ley de instrucción obligatoria, la ley de prohibición de la venta callejera a menores de 14 años (proyecto Agote), etc., etc.; presenta un anverso sugestivo para los individuos que no analizan, y en su superficialidad, sólo ven la faz moralizadora, no integrándose, de lo que representa tal ley en la vida, y se fanatizan y llegan a creer, que si el congreso sanciona una ley tan humana, es muy capaz — piden tiempo al tiempo — de dictar una ley que declare ilegal el privilegio, y así marcha la caravana de incautos, de comicio en comicio, esperando año tras año, que el parlamento sancione la «ley maná».

Analicemos dichas leyes y, nos venceremos de su inutilidad. La ley de protección a la mujer y al niño, bella en el papel, es impracticable en la vida. Si la memoria no me es infiel, dicha ley establece en uno de sus artículos, que la mujer en estado de embarazo está obligada a abandonar el trabajo tres meses antes del alumbramiento, y el patrón, obligado a abonarle el jornal íntegro durante ese lapso de tiempo; además, en el período de la lactancia, dispondrá de unas horas para amamantar su hijo en una sala expreso para ello.

¿Verdad que la ley es muy noble, muy humana? ¿Verdad que es capaz de suggestionar a cualquier individuo? Pues bien, a nosotros no nos suggestiona, porque en nosotros no obra la suggestion sino el análisis, esto es, la convicción.

Analicemos la ley, veamos su practicabilidad instruyamos la burla, y entonces aceptar o no aceptar la bondad que de ella se desprenda.

La burguesía obligada a pagar un tra-

bajo que no se realiza, es de todo punto de vista impracticable. Ellos no saben, no quieren saber de leyes nobles, ni leyes humanas; para ellos sólo existe una ley, — y su proceder se ajusta a ello — el interés. Y en nombre de ese interés, pauta de su conducta, procura por todos los medios — y las leyes les favorece — de no pagar el trabajo en su justo valor ¿es de admitir que mañana pague a la obrera que no trabaja? ¿No nos ha enseñado la vida, que ese mismo patrón que mañana ha de pagar a esas mismas obreras, cuando ellas han pedido más jornal les ha obligado a ir a la huelga para obtener el aumento?

Ahora bien, la ley le obligará a pagar, pero no le podrá obligar a tomar tal o cual obrera y entonces él, tomará a la soltera; de esto surgirá la lucha de la célibe con la desposada, ¿dónde está la bondad de dicha ley? En cuanto a la sala de lactancia, es otra ingenuidad de legisladores; si la ley no ha sido capaz de darnos higiene en los talleres, es tanto creer que nos dará comodidades mayores; aparte de que teniendo obreras solteras, obvia la sala de lactancia.

En cuanto a establecer el mínimum de edad para que el niño se inicie en el trabajo, es otra mentira seductora. Sobre la determinación de la ley, está el régimen que impulsa, que obliga obrar en contra. La ley obliga a que el niño no trabaje antes de los 14 años, esto es, condena al padre a no tener utilidad del hijo antes de esa edad, pero la ley no se encarga de destruir la miseria que acosa el hogar del obrero, la ley prohíbe que el hijo trabaje, pero no se preocupa de que el padre por sí solo pueda dar pan a su familia. ¿Es buena dicha ley? Descendamos hasta el hogar del obrero, veamos su vida y nos convenceremos que si el anverso de dicha ley es humana, el reverso, es una condena de muerte. La miseria, el hambre obligan al padre mandar trabajar al hijo, entonces si de verdad queremos que el hijo no trabaje, destruyamos la miseria del padre. Y esta miseria, es producto del régimen.

Por lo que respecta al diputado Agote, obvia su filantropía. El mal de la sociedad, no se cura con filantropía sino con justicia. Eso hace falta, justicia, mucha justicia. Por la avenida de Mayo, de seis en adelante una madre escudada, amamantando una criatura, lleva de la mano a otra de unos 5 años, a quien acompaña de café en café vendiendo quintos de lotería. Pues bien, noble y filántropo diputado, sancionar su proyecto de ley es pronunciar sentencia de muerte a esa madre y sus hijos. ¡Y cuántas madres comen y dan de comer a su prole por que un niño le trae pan de la calle! Estamos con usted en la protección a la infancia, pero si usted ama como amamos nosotros a los niños, ha de renunciar a dictar leyes, y ha de venir con nosotros, ¡a crear una nueva sociedad! Destruyamos el régimen capitalista acaparador de la riqueza social, hagamos que ella sea patrimonio de todos, y entonces no veremos el triste y vergonzoso espectáculo de ver que las madres para comer, manden sus niños a la calle.

De la ley sobre la trata de blancas, o la «ley Palacios» por autonomía, le exijo al diputado socialista razonar con una lógica que no sea la burguesa. ¿Cree Vd. diputado Palacios, que podrá destruir el «caftens» dejando estable la prostitución? ¿Cree usted que combatir el efecto es destruirlo?

¡No, señor diputado! Eso podrá combatir la mentalidad obtusa de los burgoes, no así los que se creen evolucionistas y se llamen revolucionarios. El caftens para la ramera les es imprescindible, como que sin él, ella no puede «trabajar». Caftens o canflinlero, la vida de la prostituta lo exige; que el primero sea explotador en gran escala, y el segundo de menor cuantía; pero ellas, caftens o canflinlero, alguno precisa. En su vida de degradación y miseria, de oprobio y abandono, precisan alguien que la patrocine, alguien que ponga coto a los abusos de patronas y clientes. Además de otra razón poderosa, que en el abandono y la orfandad de afectos, necesitan un ser a quien contar sus culpas. Ellas saben que tras esa cara de bondad, existe un canalla, que sus palabras son hipócritas, ¡pero es tanto el dolor que tienen que escanciar, que no se preocupan de pagarlo a tan alto precio!

Y de la ineficacia de la «ley Palacios» no hay más, que establecer comparaciones. Desde tiempo inmemorial que la burguesía para salvaguardar sus intereses, ha legislado en contra del robo; pues bien: ¿puede nadie negar que a pesar de la ley, se realiza el robo? Para combatir el «caftens» y el robo es preciso descender hasta la raíz de los hechos.

El robo y el caftens son efectos ¿quemos destruir uno y otro? Combátenlos en su verdadera fuente, o sea, destruyamos la propiedad privada y los bremos eliminado estas y otras plagas. Otra prueba de la ineficacia y por ende de la inutilidad de las leyes benéficas al proletariado, nos la da, en que las leyes que benefician a la burguesía tampoco surten efecto. Prueban al canto. La burguesía argentina impulsada por intereses mezquinos, tiende a destruir el anarquismo. Dicta una ley, que es un aborto legal, comprueban su ineficacia y sancionan otra ley — ley morisno — y pese a la ley de residencia y la ley social el anarquismo no muere. Es que la fuente del anarquismo está en la injusticia y la desigualdad social y mientras esto exista, existirá aquél.

Los hechos se producen por causas que lo determinan y ninguna ley será capaz de alterar el orden natural de las cosas, es que las causas que producen los efectos, están por encima de toda ley.

En cuanto a la ley de instrucción obligatoria no presenta otra faz de la ley: su parte ridícula. De una parte, la ley obligando al padre a mandar a la escuela su hijo, y de otra parte, el padre clamando por la carencia de escuelas.

Ante esta ironía de la ley, el pensador sonríe. Y es que es preciso vencerse, la finalidad del político es el oropel, el «fuego fatuo». Una ley que en su fondo y en sus manifestaciones sea una puerilidad al legislador le importa un comino, el no persigue la bondad de la ley, sino el bombo que la ley le crea, una vez obtenido, su personalidad está satisfecha.

Pero a nosotros que el mal nos hiera directamente, ya es otra cosa. Ni el verbo, si la «pcsse» satisfacen nuestras necesidades, luego obvian las palabras, faltan hechos. Y la obra de los legisladores, la vida nos lo demuestra, su pedestal es la palabra, mientras los hechos marchan, por el cauce que antes iban.

Es que el político es fatuo y mío y de él nada bueno podemos esperar; entonces toca a nosotros descender hasta el fondo de la cuestión y analizarla.

## Desconfiad de los candidatos

El hecho de que el padrón electoral inscriba los nombres consagrándolos aptos para ejercer los derechos cívicos con la pompa de ser ciudadanos, no quiere decir que los trabajadores deben olvidarse que son Hombres y que como tales pueden preocuparse de establecer la diferencia que existe entre el ciudadano "cosa electoral", y el "individuo" independiente de voluntad é inteligencia que actúa en el conjunto social.

La función política de los partidos, está bien definida en la tradición de las luchas Comiciales é implican una torpeza de raciocinio no juzgarlos con el criterio maduro por las reflexiones sugeridas a raíz de la actuación en el poder de los que han triunfado y de la obra popular los que se denominan opositores o reformistas.

Todos son como cuarteles de reclutamiento, en los que sus adherentes entregan su autonomía moral para depender de los jefes o de un programa los que se clasifican impersonales sin otra justificación que la audacia y el sofisma.

No hay uno sólo que se preocupe de crear el valor moral de la personalidad intelectual en el ciudadano, porque con esa cultura del sentimiento dignificador producirían fatalmente la deserción de los reclutados.

En cambio se enaltecen las cualidades mas bajas del servilismo, se fomenta la adulonería y se ejerce la coacción sobre los sentimientos, encarnando tendencias de intereses secundarios, frente a los grandes intereses colectivos que se invocan para llenar las formulas usuales en los comités.

Los trabajadores son una fuerza real do quiera que se utilice su actividad; no hay, entonces, porque prestar esa fuerza activa para el logro de los que se empeñan en representarlos, pudiendo realizar los progresos y defender sus derechos no por boca de otro extraño a sus propias aspiraciones, si no en el ejercicio consciente de sus propias facultades creadoras.

¿Para que entonces delegar, autorizar con la sanción humillante de las urnas, la representación que despues se manifiesta contra esa misma fuerza no reconociendole otro rol que el de rebaño obediente a las disposiciones del poder?...

¿Para que crear esa fuerza parlamentaria que nos dara las leyes mas absurdas, las disposiciones mas reñidas con la libertad y los derechos de la vida; que con pretexto de utilidad y seguridad publica nos cargara un enorme presupuesto para mantener la fuerza armada, los policías y todo cuanto sirve para garantizar las inmunidades de que se rodean?...

¿Es posible que hombres medianamente instruidos, que reniegan siempre de los descabros gubernativos, de la mala administración, del abandono de la ninez y de la miseria que ocasiona la fiebre militarista, se dispongan a votar por otros, con la esperanza de que las cosas cambien de color?

¿Vaaa ilusión! Aunque así lo aseguren los programas de os partidos modernos; aunque lo griten los candidatos, el trabajador honrado, NO DEBE VOTAR. Debe alejarse de las urnas, de ese modo no será responsable de haber contribuido a 'evantar los fetiches que le impondrán acatamiento.

Hay a quienes les repugna el acto electoral, porque son honestos y comprenden el ridículo papel que representan en esos casos, pero, alegan, que obligándose a la ley, no queda más recurso que cumplir para evitar molestias en caso de infringirla. Cuando la conciencia se opone no faltan medios.

Supongamos que un buen día al parlamento se le ocurre hacer una ley declarando obligatorio el incesto. Los padres, hijos y hermanos respetuosos de la familia y de la moral corriente, rechazarían la ley negándose a cumplirla por innata delicadeza.

Esta misma delicadeza es la que hace que un hombre preocupado en dignificarse con actos nobles y elevados, rechace en absoluto la ingerencia de una persona extraña en sus asuntos íntimos. En los que están ligados con sus ideas.

La forma más practica de aislar los efectos perjudiciales de la legislación, es hacer el vacío al parlamento.

Por esto los hombres de conciencia no votan! Desconfiad de los candidatos!...

**!Haced la huelga de electores!**

**!Despreciad las urnas!...**

en su ralgambre, únicamente así, será posible su solución. La sociedad hoy constituida dá vida a dos clases: los privilegiados que todo lo tienen y los desheredados que todo nos falta, esto da margen a dos derechos, el del primero que en su endeudamiento cree tener derecho a ser amo y por lo tanto intangible y el de los segundos, que conceptuándose hombres, quieren los derechos de tales. Ahora bien; dos intereses en pugna, dos clases que representan los platos de una balanza, en que el ascenso de una es el descenso de la otra, puesta en lucha ¿quién vencerá? Según el medio que se adopte. En el parlamento impera la razón del mayor número, y por la cuenta que le tiene, la burguesía tendrá siempre mayoría, aunque para ello tenga que pasar por encima de su evangelio: la constitución. Y de que pasarán, nos da una prueba fehaciente la ley de residencia y la ley social. Entonces, nuestro bienestar no surgirá de una sanción legislativa.

La cuestión social, es una cuestión ilegible. Ni la bondad de una ley, ni la buena voluntad de un legislador, nos dará su solución; nuestro bienestar, será obra nuestra.

F. R. Canosa.

### Abusos patronales

El ingeniero Miguel Rodríguez, domiciliado en Rivadavia 3793, es también de los que buscan brazos baratos, especulando con el hambre de los miles que anhelan tener un puesto retribuido para salvarse de la hecatomba a que los aboca la miseria. Uno de ellos, Fernando Farina (carpintero) se presentó de acuerdo con un llanudo de "La Prensa"; se arregló con Rodríguez por el jornal y se le destinó a San Vicente, a trabajar en la construcción de unos galpones.

Dice el mencionado obrero que ha trabajado casi dos meses y al pedir arreglo de cuentas, se le abonó a razón de 2.50, lo que motivó de su parte serias protestas, pues, a más de pagarle un jornal insignificante, le negó 20 días de trabajo. De ningún modo ha sido posible conseguir el pago de su trabajo porque el mencionado señor dice que ha tratado bastante tiempo con los indios del Chaco, los que se conforman con un poco de aguardiente y un poco de maíz cocido como única retribución por el trabajo que hacen, y que se extraña que los obreros de las ciudades sean tan exigentes (?).

Es un buen aviso para los trabajadores en general. El ingeniero sabe medir muy bien sus intereses por lo visto; y no le faltan argumentos para convencer a sus víctimas como si fuera una obligación tener el conformismo de los indios.

Otro pequeño dragón es J. Traverso propietario de siete lanchas que flotan arena desde Montevideo. Tiene a más; 60 carros propios y otros tantos fletados que le trabajan con carros particulares.

Acostumbra a hacer las liquidaciones mensualmente. El domingo último, se presentaron en el escritorio varios incidentes, con motivo de que al pagar, descontaba a cada uno un tanto por ciento, para donar a la familia de uno de los trabajadores de a bordo, que falleció ahogado. Los obligados a contribuir en esa forma, que suponían ha sido un ardid para hacer creer a la familia que es donación de su peculio, protestaban de que no era el más indicado para hacer la suscripción que debía en todo caso ser voluntaria, y por esa causa despidió a uno de los fletados, quedándose muy tranquilo por la pasividad de los demás que no supieron asumir la actividad que correspondía.

### La gira de la F.O.R.A. y de "La Protesta" Una asamblea y conferencia de los panaderos

PROXIMOS ACTOS

#### Las mascaradas. Las perradas

En nuestra gira, a través del país hemos podido constatar que el gremio de panaderos es el que marcha a la vanguardia de la organización. En cada localidad de grande o pequeña importancia, existe su sociedad de resistencia, adherida, como se sabe, a la F. O. R. A. Las condiciones de trabajo mediante la influencia de sus pasadas y recientes luchas colocando al gremio en un estado relativamente desahogado, comparándolo con otros que son una verdadera vergüenza para la dignidad obrera.

La costumbre, impuesta a los patrones como una obligación, de ir a la sociedad a buscar el personal que necesite se practica en absoluto. Y la changa solidaria — que es el exponente de un gran sentimiento de solidaridad — se hace efectiva en todo momento. Es un gremio altivo, consciente, fuerte. No es un gremio «sindicaloide». En la asamblea y conferencia que efectuaron el lunes a la noche en el local social pusieron de relieve una vez más la psicología del gremio, su conciencia, sus sentimientos.

Se nombró la comisión, que debía suplir la que terminaba su periodo por la asamblea por unanimidad proclamó nuevamente a la misma comisión, reintegrándose solamente algunas vacantes. Se discutió el asunto referente al próximo Congreso de la F. O. R. A. acordándose si los fondos lo permiten enviar un delegado desde ésta. Se resolvió nombrar una comisión encargada de estudiar los temas a presentar al congreso. Finalmente se ofreció la tribuna al delegado de la F. O. R. A. quien conociendo a fondo el gremio disertó largamente sobre el malestar del panadero, sobre el alcoholismo que por desgracia aun subsiste entre muchos panaderos, de la tuberculosis que se ciernen implacable sobre el gremio arrebatañdoles prematuramente la vida.

Historio el gremio desde sus principios aconsejando instrucción, solidaridad, conciencia; afirmando que la elevación moral y material del gremio está en la biblioteca, en el estudio y también en la acción del músculo. Fué calurosamente aplaudido.

El delegado de LA PROTESTA disertó sobre principios sociológicos con claridad y fácil comprensión.

Durante la asamblea se produjo un hecho simpático que demuestra no ser vana palabra la solidaridad entre los trabajadores.

Como habréis visto en mi anterior correspondencia la policía deportó a Santos Cervoni. Un compañero recién llegado de Francia discípulo é íntimo amigo del deportado, no pudiendo permitir que éste partiera solo se presentó a la policía y exigió se le hiciera participar de igual suerte. La policía ¡oh la santa inquisición! le contestó que le deportarían ¡en calidad de ladrón! ¡Infames!

Sabiendo el gremio de panaderos esto, levantó una lista de suscripción con el fin de costearle el pasaje. A la fecha maestro y discípulo estarán ya reunidos comentando las bellezas de la tierra de Alberdi, de Lamadrid, Montaguado, Belgrano... las delicias del jardín de la república, donde yace encarcerado el rancho histórico donde se juró la pobre Libertad!

Otro rasgo hermoso de la asamblea, fué cooperar con 30 pesos para la gira de la F. O. R. A. y LA PROTESTA. El acto finalizó con unas breves pa-

labras del compañero Tatti sobre la misión de esta hoja de batalla lo que dió margen a que varios de los presentes se anotaran como suscriptores.

Esta noche la sociedad de constructores de carruajes efectuará asambleas y conferencia en la que harán uso de la palabra los delegados.

El jueves a la noche se efectuará una conferencia patrocinada por la Federación Tucumana dedicada al pueblo en general donde hablarán igualmente los delegados en gira.

Estos partirán para Salta el viernes. A su retorno la Federación Tucumana prepara una gira suburbana, una velada y unas asambleas dedicadas a varios gremios desorganizados. Tienen para rato los delegados.

La «chusma que ríe» y la que pasa todo el año sería, ya hace días que avarde nuestros oídos con sus alaridos salvajes, estúpidos é idiotas... ¡Rien! Tal vez el dolor del hambre les atenaza el vientre pero ¡rien! La sociedad dedicada cada cosa un día: el de los muertos para llorar; el 25 de mayo para cantar himnos a la Libertad; el 1.º de mayo... para asesinar obreros en las calles... Justo es que dediquen un día para reír... ¡Ríe pueblo! ¡haz que destruyas tus verdugos con tus piruetas y nuecas de macaco!

¡Junto con las máscaras pasa la perrada. La llegada de los delegados les ocasiona trabajo extra. Los siguen. Los hurtan. No los pierden la pista.

¿Por qué no los han seguido en la asesión al corro San Javier? Porque son maulas. Y porque podían quedar como porros en cancha de bochias.

Corresponsal viajero.

### Civilización calcada

Los gobernantes argentinos y particularmente el Departamento Nacional del Trabajo, se han tomado la tarea de calcar todas las leyes europeas que tienden al mejoramiento económico de los trabajadores.

Leyes sobre higiene en fábricas y talleres, reglamentación del trabajo de la mujer y el niño, contrato de aprendizaje, seguros para obreros, la jornada máxima y qué sé yo cuantas cosas más que con el tiempo, si antes el pueblo no perece de hambre, la Argentina se convertirá en una nueva Venecia reglamentada. Las casas para obreros es otro de los muchos problemas que traen entre manos «nuestros amos».

Y todo calcado. Pero tan torpes son que donde deberían señalar una línea recta les sale un geroglífico.

¡En qué manos están depositados los destinos del país!...

Manos tan flojas, que incapaces de hacer surgir de sus castrados cerebros algo útil, se contentan con calcar.

Si yo fuera dibujante, los sacaría con un lápiz monumental, rodeados de códigos extranjeros y sudando la gota gorda para calcar leyes destinadas a hacer nuestra felicidad.

Quiéren reglamentar el trabajo y mientras tanto deportan a los trabajadores conscientes, que son los llamados a reglamentarlo.

¿Qué entienden de trabajos individuales que se han pasado la vida en la holganza?

Hablan de protección a la mujer y al niño y no se acuerdan de las mujeres que han seducido y de los hijos que han abandonado. Pero ¿quién piensa en eso? Son peccadillos de la juventud que no hay necesidad de recordarlos.

El problema de las habitaciones puecan las casas de Nueva Pompeya.

El alquiler es barato. Veinte y cinco pesos una pieza de cuatro por cuatro — poca cosa para el que gana sesenta pesos mensuales — y cuando caen dos gotas, se convierte la habitación en una

bañadera; pero en fin, esto es cuestión de higiene.

Ya ven mis lectores que es cierto el proverbio que dice «no hay mal que por bien no venga».

Pero a pesar de todo es este un gran país; sino que lo digan los ciento veinte mil obreros que pululan por la metrópoli, fallos de trabajo.

Y no ahy duda que progresamos. Tendo la seguridad de que para el invierno pasarán de doscientos mil los desocupados.

Todo es producto de las leyes calcadas calçadas por los gobernantes. Yo les aconsejaría que no se molestaran, que se fueran a Ferrari para distraer al presidente y que nos dejaran en paz, porque ni para calcar sirven.

Ya verán como el pueblo sabe arreglarse solo para encontrar pan y trabajo.

Pero de seguir así, renegaremos de la civilización y sus ventajas, y cualquier día formaremos una caravana inmensa y nos iremos aunque sea al Africa Central, pues en la forma en que nos encontramos, vale más tratar con fieras que vivir entre personas civilizadas.

C. Moreno.

### El origen del hombre

La noche del 17 con un regular número de concurrentes se realizó la tercera conferencia del curso que sobre este tema, bajo el patrocinio de la Asociación de vulgarización científica Rivadavia está dando Natalio Barbieri.

Abrió el acto el secretario de la Asociación, José García, recordando con breves palabras, que el día anterior había cumplido ochenta años de edad el ilustre sabio alemán Ernesto Haeckel, uno de los que más se ocuparon de estudiar el origen del hombre, y a cuyo talento y operosidad mucho deben la ciencia y la humanidad. Hizo observar al mismo tiempo que el disertante que hablaría después, se proponía precisamente a criticar y combatir muchas de las conclusiones de Haeckel por deficientes o inexactas; pero que esas observaciones y esas críticas en nada afectan a la teoría de la evolución de los seres, puesto que sólo se refieren a detalles, con lo cual al contrario, dicha teoría queda más afianzada. Por lo demás, añadió, ninguno por sabio que sea puede dejar de cometer errores, especialmente sobre un asunto tan difícil y complejo como lo es el origen del hombre, y tampoco le es posible a un autor conformar a todo el mundo. De modo que la grandeza y la gloria de Haeckel no desmejoran por las críticas más o menos fundadas que a sus escritos se le dirigen. Terminó enviando un saludo al ilustre anciano y dió en seguida la palabra al que debía hablar.

Este empezó diciendo que en la digresión que le había ocupado la noche del martes anterior, se había ocupado en explicar el modo de formación de los terrenos sedimentarios, olvidándose decir por cuales motivos esas capas originariamente depositadas en posición horizontal o casi, se encuentran muchas veces levantadas formando ángulo más o menos agudo y hasta en posición vertical algunas, siendo quebradas y dislocadas otras. Añadió que también se le había olvidado hablar de las causas que producen los cambios de configuración geográfica de la superficie terrestre; y como ambas cosas son de suma importancia, iba primero a disertar sobre ellas.

Entonces en seguida en el argumento, hizo ver como las fuerzas que se disputan el dominio del mundo físico, se pueden agrupar en dos clases: las niveladoras y las desniveladoras. Son fuerzas niveladoras, las lluvias o el calor excesivo, el frío, el viento, los ríos y el mar. Son fuerzas constantemente

desniveladoras la contracción de la corteza terrestre, las erupciones volcánicas y los terremotos, sus fuerzas desniveladoras en algunos casos, los ríos, el mar y el viento.

Explicó después, como el viento, el mar y los ríos, habitualmente poderosos agentes niveladores que granan a grano, van cayendo y transportando las montañas, acumulando en las depresiones los materiales que les han sacado, pueden en determinadas circunstancias formar desniveles aportando de un sitio llano, pero formado por materiales diferentes, los materiales menos resistentes a su acción. Explicó como en esa forma el mar abre a veces en las costas anchas escotaduras y como los ríos convierten en grupos de colinas o de montañas lo que antes fuera una meseta o llanura.

Luego se refirió a los estragos y los errores de los terremotos y de las erupciones volcánicas y los trastornos y cambios que causan en la configuración geográfica de un país, y pasó a estudiar los efectos de la contracción de la corteza terrestre.

La epidermis del ser Tierra, expresión sacada de Flammario, tiene ahora granos que son los cerros, volcanes casi todos, y arrugas como los viejos representadas por las sierras y las cordilleras. Esos granos y esas arrugas no alteran la redondez del planeta, pues se pueden comparar con un grano de maíz colocado sobre una esfera de varios metros de diámetro; sin embargo, tienen mucha importancia porque influyen sobre el clima y porque la diferencia de algunos metros puede hacer inhabitables vastas extensiones de terrenos o viceversa. Y al contrario, de lo que creemos que la tierra es lo más firme y estable que hay, resulta que no es así, que el terreno en todas partes anda levantándose o bajándose, de modo que no hay quizás punto alguno del globo que no haya varias veces sufrido alternativas de esas. Y esos movimientos de la corteza terrestre son los que levantan a las capas sedimentarias, causando en ellas fracturas y desplazamientos como también desmoronamientos de terrenos e inundaciones y otros desastres. Pero esos movimientos son muy lentos, casi insensibles.

El disertante pasó luego al estudio de la genealogía del hombre, empezando por la que dió Darwin. Nombró uno por uno los animales que Darwin indica como probables antepasados del hombre, acompañándolos con una corta descripción. Concluyó haciendo observar que esa genealogía resultaba muy vaga e incompleta, cosa que el mismo Darwin reconoce, pero declarando al mismo tiempo que no se cree autorizado para hacer más, remitiendo a los que no se conforman con eso a la ciencia y al talento de Haeckel.

A continuación el disertante pasó a ocuparse de la genealogía del hombre que Haeckel presenta en su célebre e importante obra «La creación de los seres vivos según las leyes naturales». Reseñó los veinte y cinco cuadros que ese cuadro genealógico contiene, acompañándolos de algunas explicaciones.

Llegado al fin el disertante manifestó que Haeckel mismo, no estando conforme con ese cuadro genealógico del hombre, lo reformó y que en su obra «El origen del hombre», presentó una nueva genealogía del hombre, y precedió a reseñarla.

Por medio de un bosquejo hecho en la pizarra, el disertante dió una idea de lo que son la monera (célula sin núcleo), la amiba (célula con núcleo) y la sinamiba (asociación de células homogéneas). Después por medio de un dibujo hecho sobre un cartoncito, dió una idea de lo que es la Magostráplanula de las costas noruegas. Es este nicho una esfera hueca, formada por células homogéneas cada una de las cuales está enclavada entre las demás.

Luego con un cuero de pelota de football, dió una idea de cómo se formaría el infusorio gastródeo, doblandose esa esfera hueca sobre sí misma. De los demás estados dió una idea de palabra solamente.

Concluyó que hubo esa reseña el disertante, hizo observar a los oyentes que el mismo Haeckel en el mismo libro, «El origen del hombre», después de su cuadro genealógico del hombre da el cuadro genealógico de los primates, en el cual resulta que los diez últimos ascendientes o precursores del hombre no coinciden todos con los del cuadro anterior. Reseña estos nuevos hipotéticos antepasados del hombre acompañándolos con breves indicaciones explicativas, y para luego al examen de la obra de Haeckel en lo que se refiere a la genealogía del hombre.

Pone de relieve las contradicciones y los continuos cambios que sufre en mano de Haeckel la genealogía del hombre en sus detalles, de lo cual impere que un autor que busca su camino como un ciego a fuerza de tanteos no parece ser un guía muy seguro y que peor es cuando esa genealogía se analiza detalladamente.

Declara desde luego el disertante que, la cosa no era para menos dadas las dificultades que el argumento ofrece, y que no entiende en manera alguna menoscabar la importancia de la obra de Haeckel, pues por deficiente e inexacta que sea la genealogía del hombre de dicho autor es siempre una cuestión de detalle que en nada conmueve a la teoría y que por otra parte asimismo representa un grande y plausible esfuerzo y un adelanto de la ciencia, pues los errores se corrigen, las deficiencias se subsanan perfeccionándose así cada vez más los conocimientos del hombre.

Luego procede al análisis detallado de la genealogía en cuestión. Hace observar que desde el estadio 10 hasta el fin Haeckel hace repetir constantemente un mismo fenómeno de desdoblamiento. Parte de los componentes de una especie se modifican originando la siguiente; parte de esos seres en vez no se modifican perpetuándose tales, cuales o poco modificados hasta nuestros días. Y eso el disertante no lo admite sino como excepción porque dice: el ambiente físico cambia siempre y los seres para adaptarse a él tienen que cambiar también, pereciendo los que no pueden hacerlo; de manera que, salvo casos favorables que no pueden ser sino excepciones las especies o se modifican o mueren; y de una forma o de otra desaparecen, quedando de ellas tan solo los restos, los que no siempre se encuentran.

Después de eso el disertante pasa a indicar otras genealogías del hombre presentadas por varios autores, genealogías que tampoco acepta por razones que indica y sobre todo por las razones que el sabio argentino Florentino Ameghino expone en contra.

Aquí el disertante, cumpliendo al pie de la letra lo que dijo en su primera disertación, esto es que saqueará sin misericordia a los autores que crea conveniente, lee varias páginas de Ameghino, en la que este autor expone los fundamentos de su teoría y las razones que lo inducen a rechazar las genealogías del hombre presentadas por los demás autores.

El disertante se manifiesta de acuerdo con el autor a quien copia menos en un punto, en el que declara no poder seguirlo. Es el pasaje de la obra de Ameghino sobre los terrenos sedimentarios de la Patagonia, en la cual dice que el hombre no es un mono antropomorfo perfeccionado sino que al contrario, los antropomorfos son hombres bestializados. El disertante basándose sobre las mismas obras de Ameghino, demuestra que ni los hombres descienden de los antropomorfos ni éstos

del hombre sino que esos dos grupos de seres son codescendientes de otro anterior, el de los homínidos, homínidos o precursores, lo cual es muy distinto.

El disertante reúne después en pocas palabras lo que acaba de copiar de Ameghino en esta forma:

El Cronista.

(Continuará).

## La nota del día

Los sin trabajo continuar en su actitud puntualizando con la presencia resueltos en la plaza pública la firme decisión de hacer sentir la palabra de miles de bocas que desde el fondo de los conventillos y de centenares de tugurios claman por pan y trabajo.

Ayer tarde en la plaza Mazini se reunieron una buena cantidad que son desocupados» quieran o no, los que sospechan que «muchos trabajan y son agitados», si fuera producto de alguna propaganda interesada, las manifestaciones diarias otro cariz habrían tomado las cosas.

La policía detuvo a varios más que engrosan el número de detenidos por el delito de no tener ocupación y tener la altiloz de decirlo como un anatema al privilegio.

Por cierto que ya no queda quien ignore que el pauperismo hoy como nunca, abrió sus fauces de muerte para absorber la vitalidad de media población.

Se ha puesto en circulación los manifiestos y carteles que anuncian un gran mitin para el día 2 de Marzo.

Declaro desde luego el disertante que, la cosa no era para menos dadas las dificultades que el argumento ofrece, y que no entiende en manera alguna menoscabar la importancia de la obra de Haeckel, pues por deficiente e inexacta que sea la genealogía del hombre de dicho autor es siempre una cuestión de detalle que en nada conmueve a la teoría y que por otra parte asimismo representa un grande y plausible esfuerzo y un adelanto de la ciencia, pues los errores se corrigen, las deficiencias se subsanan perfeccionándose así cada vez más los conocimientos del hombre.

Luego procede al análisis detallado de la genealogía en cuestión. Hace observar que desde el estadio 10 hasta el fin Haeckel hace repetir constantemente un mismo fenómeno de desdoblamiento. Parte de los componentes de una especie se modifican originando la siguiente; parte de esos seres en vez no se modifican perpetuándose tales, cuales o poco modificados hasta nuestros días. Y eso el disertante no lo admite sino como excepción porque dice: el ambiente físico cambia siempre y los seres para adaptarse a él tienen que cambiar también, pereciendo los que no pueden hacerlo; de manera que, salvo casos favorables que no pueden ser sino excepciones las especies o se modifican o mueren; y de una forma o de otra desaparecen, quedando de ellas tan solo los restos, los que no siempre se encuentran.

Después de eso el disertante pasa a indicar otras genealogías del hombre presentadas por varios autores, genealogías que tampoco acepta por razones que indica y sobre todo por las razones que el sabio argentino Florentino Ameghino expone en contra.

Aquí el disertante, cumpliendo al pie de la letra lo que dijo en su primera disertación, esto es que saqueará sin misericordia a los autores que crea conveniente, lee varias páginas de Ameghino, en la que este autor expone los fundamentos de su teoría y las razones que lo inducen a rechazar las genealogías del hombre presentadas por los demás autores.

El disertante se manifiesta de acuerdo con el autor a quien copia menos en un punto, en el que declara no poder seguirlo. Es el pasaje de la obra de Ameghino sobre los terrenos sedimentarios de la Patagonia, en la cual dice que el hombre no es un mono antropomorfo perfeccionado sino que al contrario, los antropomorfos son hombres bestializados. El disertante basándose sobre las mismas obras de Ameghino, demuestra que ni los hombres descienden de los antropomorfos ni éstos

### HUELGA DE MARINOS MERCANTES

Paris, Febrero 20. — Telegrafían de Marsella que los oficiales mecánicos de la Compañía de Messageries Maritimes, solicitaron un aumento de salario, y como no fuese satisfecha su reclamación, se declararon en huelga.

Se reunieron y nombraron delegados con la misión de dirigirse a esta capital para conferenciar con el subsecretario de Estado de Marina, M. Ajam.

Se teme que los mecánicos de las demás compañías se unan al movimiento en señal de solidaridad.

## Desde la costa oriental En Conchillas

### SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

UN BUEN DIA DE BUENA PROPAGANDA

Nuevas sensaciones en una multitud vejada. Las ideas cuando se vierten en medio del dolor y el sufrimiento — campo fértil — hacen despertar cerebros — germinan — y latir en los pechos los corazones.

Son las ideas anarquistas de un poder magestuoso. Producen vibraciones de nervios porque hieren en lo más íntimo, en lo más recóndito de un ser.

Es sublime el mirar de los hombres hacia adelante, cara al futuro: anarquistas. Es bello ser sembrador de ideas allí donde las vicisitudes de la vida han abierto una herida en el corazón de un pueblo vilipendiado, escarnecido y explotado a mansajva. La propaganda libertaria va borrando fronteras; va incrementando sobre bases sólidas: la solidaridad y el amor, — una generación nueva. Los trabajadores de esta localidad sintieronse hermanos de los trabajadores.

Al congregarse en la vía pública, en masa, se sentían otros. Ya no eran los mismos parias de otrora. Ligados por los mismos sentimientos, estrechábanse en un fuerte abrazo para combatir el adelanto al capitalismo ignorante, cansante de sus males.

La muchedumbre esperaba con ansia oír la voz de los oradores por los alrededores de Conchillas habían circulado rumores de que, de B. Aires y Montevideo, vendrían oradores de expreso a hacer uso de la palabra en el mitin. Fueron motivos éstos para que afuere parte del personal de otras canteras como Matey, Manoni, etc., hasta de las chacaras, vinieron muchos de aquellos campesinos dados a las rudas faenas del campo. Los grupos iban viniendo apresurados. Había de todas las nacionalidades... pero la mayoría eran españoles.

Al dar por abierto el acto, el compañero R. Tirado, un genitio enorme se adelantó en torno del orador. Tuvo a camarada mencionado, frases duras y anatematizadoras para los gobernantes argentinos, para el poder despótico de esa desgraciada tierra de estrapas y tífundistas. Dijo: «... se ha venido haciendo siempre una persecución feroz hacia los hombres que piensan en una era de paz y de justicia, legalmente primero y autorizada por dos leyes básicas, ahora. Si vais a la República Argentina solamente se os concederá libertad de movimientos de hambre ¡es un delito tener un cerebro para pensar...!» Terminar, una salva de aplausos fué la felicitación al orador. Luego subió a la tribuna el compañero J. Vidal para presentar al delegado de la F. O. R. A. Pedro López. Cede el punto al camarada por la Federación, el que fué saludado con una explosión de aplausos. Inicia este su discurso con una brillante elocuencia, haciendo una exposición histórica sobre el proletariado, sobre sus luchas y sus medios al través de los

## Reseña internacional

### MOVIMIENTO AGRARIO EN GALICIA

Madrid, Febrero 20. — Las noticias que llegan de las diversas zonas de la región gallega, indican que se acentúa considerablemente el movimiento agrario iniciado hace tiempo y en favor del cual trabajan con entusiasmo numerosas sociedades, muchos diarios y prestigiosas personalidades.

Para juzgar de la campaña que se realiza, basta consignar el hecho de que desde el mes pasado hasta la fecha, las autoridades gubernativas han denunciado quince veces el diario «Heraldo Gallego» de Orense, por la publicación de artículos contra los elementos políticos que se oponen a la solución del problema agrario.

Protestan las sociedades agrarias contra la actitud de dichos elementos a los cuales se deben muchos hechos censurables en perjuicio de los propagandistas. Citase el caso de haber sido detenidos y encarcelados dos hermanos a quienes se acusa injustamente de un atentado cometido, por medio de la dinamita en el domicilio del cacique político de la localidad.

### CUESTION OBRERA EN BARCELONA

Barcelona, Febrero 20. — En vista del fracaso de las gestiones hechas para resolver el pleito entre los obreros del ramo de construcción y los patronos, se anuncia que éstos han resuelto decretar el «lockout», a partir de mañana.

Quedarán sin trabajo 15,000 obreros cifra que aumentará considerablemente si no se llega a una solución en pocos días.

Las autoridades adoptan muchas precauciones para evitar desórdenes, pues entre los trabajadores, se hace una activa propaganda tendiente a provocar graves disturbios.

Considérase que la situación reviste excepcional gravedad.

tiempos. Puso de relieve el continuo ensañamiento de la hiena autoritaria, con los trabajadores de ese país. Las ventajas de la organización obrera frente al capital; la razón de ser de la asociación de los productores contra todos los privilegios de clase, contra todos los parásitos. Se hizo acreedor de infinidad de aplausos y vivas a la Federación O. R. A. Le sigue en el uso de la palabra el delegado por la Federación, Picapedreros y anexos del Uruguay J. Vidal, actualmente en gira por la costa. Este compañero se extendió por espacio de una hora, haciendo varias consideraciones sobre el reciente congreso de canteristas, sobre sus acuerdos «que no pueden ser más humanos» y sobre la necesidad de secundar la obra de la institución obrera de los trabajadores en piedra. Disertó también sobre el mal concepto que tienen algunos de la anarquía y de los anarquistas, embaucados por la burguesía ramplona, encargada de desprestigiar unos ideales que llevan a la derrota a la sociedad de los capitalistas. Hizo exposición, en síntesis, de lo que es la anarquía y de lo que aspiran los partidarios de ella.

También atacó mordazmente a la empresa imperialista de Conchillas y censuró la impericia y la inacción de los trabajadores que se dejan esquilmar desenfrenadamente sin poner una valla a la avaricia y al egoísmo de los negros ensoberbecidos, emparapeados en el montón de esterlinas, fruto de cruentas fatigas.

Concluye incitando a los obreros a ingresar todos en la sociedad, a balarde de todas las reivindicaciones conquistadas; y a suscribirse al diario de los trabajadores LA PROTESTA.

Se da por clausurado el acto entre vivas a la Federación de Picapedreros y Regional Argentina.

Fué éste, según veis, un hermoso día de propaganda.

Esto es bueno que se repita a menudo, pues son estos exponentes de solidaridad que van mancomunando esfuerzos para el día de la batalla final.

Corresponsal Viajero.

Conchillas 16-2-1914.

### Nuevos agentes en la R. O. del Uruguay

Departamento Colonia, (Costa Oriental). — J. Vidal, agente y corresponsal viajero con domicilio en Conchillas. Cufre. — Dalmiro Vidal. Riachuelo. — Ramón Blanco. Puerto del Sauce. — Luis Echegaray. Conchillas. — Manuel Cacharrón.

### Pro Vicente Ciarelli

UNA INICIATIVA

El compañero con cuyo nombre encabezamos estas líneas, ha escrito a su familia desde la cárcel de Rossano (Italia) comunicándoles que se halla preso desde que desembarcó en ese país. No explica en su carta si ha sido detenido simplemente por ser deportado o en virtud de algún incidente con las autoridades italianas; pues, como esa carta ha pasado por la vista de la administración de la cárcel, en ella se concreta a pedir se le envíe dinero para salvar su difícil situación.

En conocimiento de esto varios compañeros de Flores han constituido un comité que recolectará fondos para remitir al camarada. Con este objeto pondrán en circulación varias listas, una lista y próximamente darán una función teatral, procurando por todos estos medios reunir a la brevedad posible lo suficiente para que Ciarelli se ponga a salvo de las eventualidades que se le han presentado.

La correspondencia para el comité deberá dirigirse a LA PROTESTA.

### Huelga de msaístas en La Plata

En el mismo estado sigue la huelga en la fábrica de Cateja y Dirantio; los obreros que trabajaban en dichas fábricas, ni uno está dispuesto a volver a someterse al yugo, a menos que no les paguen como antes.

En la fábrica de Disanto trabaja un carnero con el nombre de Juan Juarez, dicho carnero ya en la huelga pasada que han sostenido con el mismo burgués traicionó el movimiento, pero esta vez tendrá que responder a los efectos de su traición.

Cuando se sepan los nombres de los carneros que ahí trabajan, a todos les haremos público los nombres y el desprejo que les corresponde como traidores de la clase obrera.

Por el gremio de Mosaístas, La Comisión.

### De San Fernando

A la municipalidad del Tígr se ha presentado un grupo de obreros que trabajan por cuenta del ministerio de obras públicas, sección puentes y caminos, protestando contra el capataz de la cuadrilla número 13, un tal Diego de Mendoza. Dicen que ese individuo tras de maltratarlos y amenazarlos revolver en mano, en el trabajo, y de cobrarles una pésima comida, los tiene poco menos que hambrientos.

Manifestaron haber reclamado a La Plata sin obtener satisfacción, y si protestan los expulsan del campamento sin entregarles los vales con el pretexto que tienen que abonar la comida.

Hace seis meses no cobran sus jornales, razón por la cual, faltos de recursos se hallan semidesnudos.

Los vales los entrega a un comerciante el cual luego para abonarlos les hace un descuento por concepto de intereses para reprimir los abusos de ese negro los zánganos municipales amenaza

# MOVIMIENTO OBRERO

## La huelga de chauffeurs

Como medio único para ir a la conquista de las mejoras a que se considera con justo derecho el gremio de chauffeurs, agotados los medios que estaban al alcance de ellos y de los señores municipales para solucionar el conflicto; hoy se inicia la huelga general del gremio, la que es de dasear scia unánime.

De la actividad que despliegan los compañeros depende el éxito del movimiento: y es menester que para el logro de ese éxito no haya rezagados, que la soberbia y el despoismo de los señores que viven a costa del productor, que tanto desprecian ellos, se vea abatida por la actitud valiente y decidida de todo el gremio; la dignidad de obreros, pisoteada por esos enfatuados mandones, exige la mayor escorja, haciendo con ello ver que por sobre esas autoridades de castas, hay la suprema autoridad del proletariado que sabrá imponerse malgrado todas las amenazas.

¡Firmeza y unión, camaradas!

## Oficios Varios de Chacarita

A los compañeros que tomaron parte para constituir una sociedad de Oficios Varios en este radio, se les invita a la reunión que se efectuará el domingo 22 a las 3 p. m., en el local convenido.

Esperamos que los camaradas hagan la mayor propaganda a fin de que no se malogro tan buena iniciativa.

La comisión provisoria.

## Fundidores y modelistas

En la asamblea efectuada el 12 del corriente se aprobaron los siguientes temas al Congreso de la F. O. R. A.

Organización:

1.º ¿Qué misión tienen las organizaciones gremiales? Métodos de lucha para llegar a la emancipación integral de la humanidad.

Leyes de residencia y defenza social:

2.º Que en el seno del congreso se nombre un comité internacional, y que esté forme en el exterior e interior, otros regionales, autorizando estos últimos la formación de subcomités.

3.º El comité podrá nombrar delegados para la propaganda del objeto de la constitución de los mismos.

4.º Que todos los periódicos que editan las sociedades gremiales dediquen una o dos columnas a combatir dichas leyes.

5.º Los gastos que origine el comité internacional en la campaña que inicie será a cargo de las organizaciones obreras.

6.º La Federación editará un folleto historiendo todos los hechos y arbitrariedades cometidas al amparo de dichas leyes.

7.º El folleto se venderá con un pequeño recargo en el precio de costo, el que se destinará a la campaña emprendida: podría llevar por título «La tiranía en la Argentina desde 1902».

Enseñanza racionalista:

8.º La Federación deberá ponerse de acuerdo con la «Liga de Educación Racionalista», con el fin de cooperar en la difusión de dicha enseñanza, en el seno de las agrupaciones gremiales; con este objeto cada adherente abonaría una primer cuota de \$ 0.50 el primer mes, y en lo sucesivo 0.10 mensuales para la implantación y sostén de dichas escuelas.

La asamblea votó la suma de 50 pesos para el compañero Paulotti, deportado, y además hará circular una lista en su favor.

La Comisión.

## Cultura de un gráfico

Al pasar un compañero gráfico por la calle Reconquista, cuando enfrenaba con la casa Hiff, como se detuviera para hacer entrega a dos gráficos que él conocía del periódico de la F. de las A. G., ha sido soezmente insultado y amenazado con los puños por un «señor» Fulano, obrero de esa casa y miembro de la F. G. B., ante un regular número de obreros de la misma casa, que presenciaron el hecho sin saber de qué se trataba.

No es así, señor Fulano, como se razona, pues nunca los insultos ni las amenazas de los eunuces han hecho mella en los compañeros que, perfectamente penetrados del alcance de su obra grande o chica, se dedican con entusiasmo a la propaganda.

¡Las ideas hay que oponer ideas, y no puños!

Uno que vió.

## Obreros mosaístas

La huelga de la fábrica de Martín Quadri continúa sin variación; el conductor Scalia Rosa que carnearaba, ha dejado de trabajar, y pide se haga público, pues considera una vergüenza el figurar como «carnero», menos mal que así lo crea.

Y así uno tras otro lo dejarán al «señor» Quadri en la disyuntiva de transigir o cerrar el taller.

Hoy sábado 21 a las 8 p. m., celebran asamblea los obreros de este gremio en Humberto I 2200.

## Maquinistas de calzado y anexos

La Comisión ha distribuido un extenso manifiesto convocando al gremio a la asamblea general que se efectuará el domingo 22 a las 8 a. m., en el local Humberto I 2200 a fin de tratar la siguiente orden del día:

Acta, Balance, Correspondencia, temas al próximo congreso de la Federación y nombramientos de delegados, asuntos del cobrador y asuntos varios.

Federación Obrera de Calzado

Se cita a los redactores de «El Obrero en Calzado» a la reunión que se efectuará el domingo 22 a las 8 a. m. en el local Humberto I 2200 a fin de dejar definitivamente organizada la redacción.

Se recomienda no falten.

El Secretario.

ron a los obreros con enviarlos al calabozo sino callaban y se mandaban matar.

¡Bondad de la justicia criolla! indudablemente el sujeto aludido será algún caudillo electoral.

Han sido despedidos el cincuenta por ciento de los obreros que trabajan en los aserraderos de esta localidad, y a los demás, validos los burgueses de la actual crisis, les han rebajado de los jornales hasta el cuarenta por ciento, y sumisos soportan este latrocinio por ser incapaces de oponerse a ello, si estuvieran organizados, se crearán su sociedad gremial, no serian tan fáciles esos abusos.

Agrupaos compañeros, organízalos si es que queréis que se os considere algo más que a esclavos.

Virgilio.

## F. O. L. B.

Se cita a los componentes del Consejo local a la reunión que se efectuará hoy a las 8 y media p. m., en Irala 1745.

El Secretario.

## El gremio de pintores

La crisis reinante hace que los burgueses aprovechen la oportunidad para extremar la explotación, uno de ellos Caravelli ya ha alterado el horario y disminuido los jornales.

Es de esperar que esos obreros no se sometan a tal arbitrariedad; con tal fin la sociedad del gremio los convoca a una reunión que se efectuará mañana domingo a las 8 8. m. en Méjico 2070.

Es de esperar que ningún obrero del empresario Caravelli dejará de concurrir al llamado.

## Convocatoria importante

Se invita a los libertarios de Tigra y San Fernando, a la reunión que se efectuará hoy sábado 21 del corriente a las 9 p. m., en el local de costume, para discutir asuntos muy importantes para la propaganda.

## Obreros del puerto

La F. O. L. B., invita a todos los compañeros de este gremio que quieran cooperar a dar un nuevo impulso a esta sociedad gremial, a la reunión que se efectuará hoy sábado 21 a las 8 p. m., en el local Irala 1745.

A los que tanto han batallado en este gremio se les recomienda no dejen de concurrir, a fin que la sociedad ocupe nuevamente el puesto que por desidia abandonara.

La Comisión de este gremio previene a los socios que un compañero recorrerá la rivera a fin de efectuar la cobranza, es de esperar contribuyan el mayor número posible.

## Federación Obrera de Calzado

Se cita a los redactores de «El Obrero en Calzado» a la reunión que se efectuará el domingo 22 a las 8 a. m. en el local Humberto I 2200 a fin de dejar definitivamente organizada la redacción.

Se recomienda no falten.

El Secretario.

Obreros tranvicio

Respondiendo al llamado hecho por la F. O. L., concurrió el martes un número suficiente como para dar por constituida la sociedad del gremio. Se resolvió que en ella puede tomar parte todo el personal que trabaja en las diversas compañías, sea de tracción, tráfico y talleres, carpinteros, mecánicos y electricistas.

Próximamente se hará un nuevo llamado por medio de un manifiesto, al cual es de creer responda el mayor número posible.

Los que deseen adherirse a la sociedad pueden inscribirse en Montecito de Oca 1642, Itala 1745, Yerbal 2866 Flores, Humberto 1 2200, todos los días.

Los compañeros que quieran reparar manifiestos, pueden pasar a reclamarlos todos los días en estos locales.

Oficios Varios de Berazategui

Invita a todos sus asociados a la asamblea que se efectuará el domingo 22 a las 2 p. m., a fin de discutir la siguiente orden del día:

Acta anterior, correspondencia, informe de la comisión sobre la construcción del edificio social, actitud a asumir con los que no quieren asociarse, asuntos varios.

La importancia de los asuntos a tratar requiere el concurso de todos los buenos compañeros que sienten interés por la institución que tan brillante triunfo conquistara.

Después de la asamblea hablarán dos delegados de la F. O. R. A.

Herreros de obra, cocinas y anexos

La comisión de esta sociedad invita al gremio en general a la asamblea y conferencia que se celebrará el domingo 22 del corriente a las 8.30 a. m., en el local Montes de Oca 1672, para tratar la siguiente orden del día:

- 1. Acta anterior.
- 2. Correspondencia.
- 3. Asuntos varios.
- 4. Conferencia por el compañero B. V. Mansilla sobre el tema: «Las causas de la desorganización y división del proletariado en la actualidad».

Se ruega puntual asistencia.  
La Comisión.

Obreros panaderos

Se avisa a los compañeros que tengan talonarios de rifa en su poder se sirvan entregarlos porque de lo contrario nos veremos en la necesidad de publicar sus nombres.

El Secretario.

Obreros Albañiles

Compañeros:  
Reconociendo esta sociedad la justicia que asiste a los obreros mosaístas en lucha contra el burgués Martín Quadri, y en la espera que todos vosotros sabréis responder al llamado de solidaridad que ellos nos han hecho, nos permitimos recomendaros que ningún obrero del gremio emplee los mosaístas de esa fábrica, hasta que duro la huelga.

Es necesario prestar ese apoyo y hacer la mayor propaganda en pro del boicott.

La Comisión.

A los suscriptores de Montevideo

Ponemos en conocimiento de los suscriptores de esta localidad que en esta y en la entrante semana después de las 6 p. m. pasará el agente a cobrar las suscripciones al diario, por lo tanto recomendamos a los compañeros dejen el dinero en sus domicilios para evitar así viajes inútiles al cobrador.

El Agente

SECCION ROSARIO

Oficios Varios

Para el domingo 22 ha organizado una conferencia pública en el barrio de la Refinería Argentina en cuyo acto harán uso de la palabra varios camaradas. Desde ya, contamos con un franco éxito.

Rosario. - Asambleas a efectuarse

Constructores de Carros: Domingo 22 a las 8 a. m. Local: Paraguay 1063.

Librería "La Protesta"

Recomendamos a los lectores y compañeros que se interesen en algunas de las obras publicadas, recorran las páginas en que vayan apareciendo para facilitar de los pedidos.

En breve, continuaremos la publicación de las obras restantes, como ser: de teatro, de la Escuela Moderna, folletos y periódicos, etc.

Todo pedido que se haga, deberá venir acompañado de su importe más el franqueo correspondiente, sin lo cual no se atenderán los pedidos.

Además de las obras publicadas, atenderemos cualquier otro pedido que se nos haga.

La Administración.

NOTAS VARIAS

A los suscriptores de Bahía Blanca

Teniendo que ausentarme de esta localidad, aviso a los suscriptores de LA PROTESTA que pueden pasar a hacer efectivo el pago de las suscripciones al kiosko Colón y Chiclana, frente al Banco Español.

A los que no se pongan al corriente del 10 al 15 de marzo, la administración tomará las medidas convenientes.

El Agente.

C. E. S. de Belgrano

Invita a todos los hombres conscientes y simpatizantes con la organización a concurrir a la reunión que se efectuará hoy a las 8.30 p. m., en el nuevo local del centro, calle General Paz 2666, entre Guinaache y Bebedero, para tratar de constituir un centro de Oficios Varios e instalación de una biblioteca.

El Secretario.

A los compañeros de Punta Alta

En el Centro Estudios Sociales, todas las noches de 8 a 10, se anotan suscriptores.

El Agente

Aclaración

En el pedido de talonarios a entregar que hace el compañero Rivero y en el que figura yo como llamado a devolver, hago constar que yo entregué a Antonio Pica, es secretario de Conductores de Carros y al que pido haga constar la verdad de lo dicho.

Doy por aclarado el asunto.  
Francisco Padrón.  
N. de R. - No se publicó antes por haberse extraviado el original.

Centro Oriente

su poder la lista número 2 pro Vicente Ciarelli, lenga a bien devolverla a la mayor brevedad posible. De no hacerlo, la agrupación publicará su nombre dándole a conocer como mal compañero.

El Secretario.

Comité "La Protesta"

Se invita a los componentes del comité «La Protesta», a la reunión que se efectuará esta noche en el lugar y hora de costumbre.

Aviso

Los compañeros que me mandaban periódicos y revistas en lo sucesivo, deben hacerlo a la siguiente dirección: 25 de Junio, 383. - Paraná. - Entre Ríos. - E. Albornoz.

Comité pro-presos

Compañero delegado:  
Salud:  
Por la presente, queda invitado a concurrir a la asamblea de delegados que se efectuará hoy sábado 21 del actual a las 8 p. m., en nuestra secretaría: Calle Méjico 2070 (altos) para discutir la siguiente orden del día:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de la Tesorería.
- 3.º Informe del Consejo.
- 4.º Reintegración del Consejo.
- 5.º ¿Es conveniente la adhesión de los sindicatos del interior al Comité?

En vista de lo importante que hay que discutir, se encarece puntual asistencia. Sin más, lo saludo.

T. di Filippo.  
Secretario.

Nota. - Encarecemos a las sociedades que al nombrar los delegados, nombren a los compañeros que tengan tiempo y voluntad para ocupar un puesto en este Comité.

Muebles en venta

La compañera de Vicente Ciarelli desea vender por tener urgente necesidad de dinero, un ropero «avis XV» y una máquina de coser y bordar marca «Singer» en perfecto uso, por 120 pesos.  
Los interesados pueden verlos en su casa Larrazabal 1685.

Pedido de trabajo

Un compañero desearía trabajo de conductor de carro o chata, y pide encarecidamente a los compañeros le avisen por este diario, si saben de alguna plaza vacante.

Una gira de propaganda

Los compañeros J. Vidal y Rafael Tirado en gira de propaganda por el interior del Uruguay, piden en nombre de los ideales libertarios a todos los grupos editores de folletos y periódicos, algunos ejemplares para la distribución gratis y para la venta; cualquier cantidad será abonada por intermedio de LA PROTESTA y «Tierra y Libertad».

Todo a la dirección siguiente: J. Vidal, Conchillas, (R. O. del U.), Departamento Colonia.

Una rifa

De tres cuadros a beneficio de LA PROTESTA, sorteada en el picnic. Salieron premiados los siguientes números: 890 cuadro Francisco Ferrer; 953 cuadro Pedro Gori y 1419 cuadro Luisa Michel.

Se pide encarecidamente a los que se encargaron de la venta de tarjetas se apresuren a rendir cuentas entregando el importe correspondiente para incluir el beneficio en el balance del picnic.

Velada teatral y conferencia

Se pone en conocimiento que la sociedad de carpinteros y anexos efectuará una velada teatral y baile a beneficio de LA PROTESTA y de la caja social, el día 18 de abril.

Esperamos que se tomará en cuenta para no realizar otra función dicho día.

Centro y cuadro pro E. Racionalista

Este centro tiene la secretaría Turv 925 (Villa Domínico), hace saber a los que simpatizan por la causa, si quieren anotarse como socios, pueden pasar por secretaría los sábados a las 8 p. m.

Este centro próximamente dará una función a beneficio de la Liga Racionalista; el cuadro es dirigido por el aplaudido actor Roque Martínez, presentando su interesante concurso, como compañero de la idea, la fecha de la función se dará oportunamente.  
El Secretario.

Cambio de agentes

SANTIAGO DEL ESTERO

Por haberse ausentado de la localidad el compañero que atendía la cobranza del diario, ha quedado como agente Angel A. Bustamante, Libertad 7, a quien deberán dirigirse en lo sucesivo para todo lo concerniente al mismo.

Rio IV

El camarada Mario Comín, Boulevard General Roza y Sarmiento. Se ha hecho cargo de la cobranza del diario en esta localidad, por lo tanto a él se dirigirán los compañeros para todo lo relacionado con el mismo.

Comité Antill, Barrera y González

A las sociedades obreras, a los subcomités y a los compañeros en general:

Pedimos encarecidamente a todos los que tienen en su poder los folletos para firmar el artículo de Antill, se sirvan apresurarse a recolectar las firmas de adhesión y remitir devueltos los folletos a nombre de Luis Nevelstein, Saavedra 553, Buenos Aires.  
Para más seguridad, deben remitirse certificados.

Folletos en venta a 0.15 cts.

- «Ideas de un federal», por E. Benot.
- «Sociología del obrero», por V. Deza.
- «Defensa de los criminales», por E. Carpentier.
- «La anarquía ante los tribunales», por P. Gori.
- «El sacerdocio ante el R. Moderno», por E. Gante.
- «Materia y energía», por A. González.
- «La Anarquía», su filosofía y su ideal», «A los jóvenes», por P. Kropotkin.
- «A la masa popular», por A. Lorenzo.
- «Plumazos», por R. Mella.
- «L'Anarquía», por E. Malatesta.
- «Sindicalismo y socialismo», por J. Prat.
- «A. B. C. Sindicalista», por J. Ivetot.
- «El contraste social», por E. García.

CORREO

- José González. Puede pasar a reclamar el cuadro. - La Administración.
- J. Fenianos. - En «Tierra y Libertad», número 192, dicen haber mandado los almanagues, y hasta la fecha no he recibido nada.  
M. Nadal.
- Hay cartas para Cándido Toranzo, César S. Astorino, Pedro Santaagostino, Roque Salvador Medina Onrubia, Empajadores de damajuanas, Segundo Camaño, Blas Barri, Manuel Rosales, C. Moreno, Benito Olabuenaga, Segundo del Río, «Eclosión», pro agrupación «Singer», Agrupación «Acra», José Ghezzi, y «Familia Universal».

- Kropotkin Pedro, «La Conquista del Pan», «Palabras de un rebelde», «Las Prisiones», «Campos, fábricas y talleres», «La Ciencia Moderna y el Anarquismo», «Memorias de un revolucionario», 2 tomos. » » 0.40
- Lorenzo Anselmo, «El Pueblo». » » 0.40
- Leone E., «El Sindicalismo». » » 0.40
- Langel A., «Los Problemas de la Naturaleza», «Los Problemas de la Vida», «Los Problemas del Alma», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Labriola Antonio, «Del materialismo histórico». » » 0.40
- Labriola Arturo, «Reforma y Revolución Social». » » 0.80
- Labryere, «Caracteres». » » 0.80
- Lamarck J., «Filosofía Zoológica». » » 0.40
- Litré E., «Conservación y Revoluciones». » » 0.40
- La Iglesia G., «Tolstoísmo y Anarquismo». » » 0.80
- La Boetia, «La esclavitud voluntaria». » » 0.80
- Lamennais Roberto, «Sobre el pasado y el porvenir de los pueblos», «El libro del pueblo», 1 tomo cada obra. » » 0.80
- Malato Carlos, «Filosofía del Anarquismo», «Revolución Cristiana y Revolución Social», «Las clases sociales», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Mackay J. E., «Los Anarquistas». » » 0.40
- Michel Luisa, «El Mundo Nuevo». » » 0.40
- Marx Carlos, «El Capital». » » 0.40
- Maeterlinck M., «El tesoro de los humildes». » » 0.40
- Mella Ricardo, «Cuestiones Sociales». » » 0.40
- Maturana José de, «Canción de Primavera». » » 0.40
- Mirbeau Octavio, «Sebastián Roché», «El abate Julio», «El jardín de los suplidos». » » 0.40
- «El diario de una mucama». » » 0.80
- Marinetti F., «El Futurismo». » » 0.40
- Morote Luis, «La Duma», «Rebaño de Almas», «De la dictadura de la República», «Pasados por Agua», «La conquista del Magreb», 1 t. cada obra. » » 0.40
- Merlino Saverio, «Socialismo o monopolismo?». » » 0.40
- Merimé Próspero, «Los Hugonotes», «Cosas de España», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Morier E., «Enfermedad del sentimiento religioso». » » 0.40
- Mitjana Rafael, «En el Montebiel-Akca», «Para música vamos!», «Discentes y contrapuntos», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Morayta M., «El Padre Feijóo, y sus obras», «Aquellos tiempos», 1 t. cada obra. » » 0.40
- Mato de Turner Clorinda, «Aves sin nido...». » » 0.40
- Mandsley H., «El crimen y la locura». » » 0.40
- Michelle J., «Consejos a los Jesuitas». » » 0.40
- Martnez Cuitiño V., «Apodías paganas». » » 0.50
- Moleshot Jacobo, «La circulación de la vida». 1 t. » 0.40
- Mazzini José, «Deberes del hombre». » » 0.40
- Mandsley H., «El crimen y la locura». » » 0.40
- Mensjwsky D., «La muerte de los Dioses», «La Resurrección de los Dioses», «El An-

- ti-Cristo», dos tomos cada obra. » » 0.40
- Marti José, «Flor y Lavas». » » 1.60
- Maupasant Guy de, «El Horizontal», «La Manoebia», «Intil belleza», «La Loca», «Miss Harriet», «Berta», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Mantegazza Pablo, «Higiene del Amor», 2 tomos cada. » » 0.40
- «Fisiología del Amor», «Fisiología del Placer», «Fisiología del Dolor», «El siglo hipocrita», «Orden y Libertad», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Möbius P. J., «La inferioridad mental de la mujer». » » 0.40
- Maino Pedro, «Cuarte y VI», «Crimen de muchos». » » 0.40
- Morris G., «Noticias de ninguna parte». » » 0.40
- Mesler Juan, «La Religión Natural». » » 0.60
- Más y Pi Juan, «Alberich Guiraldes». » » 0.50
- Nietzsche Fedco, «Así habla Zaratustra», «El Viajero y su sombra», «Éco-Hom», «La Gaya Ciencia», «El Anti-Cristo», «La Genealogía de la moral», «Aforor», «El Crepusculo de los dioses», «El Origen de la tragedia», «Más allá del bien y del mal», «Humano, demasiado Humano», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Nordan Max, «Las mentiras convencionales de la civilización», «Matrimonios mor ganáticos», 2 tomos cada. » » 0.40
- «La Comedia del sentimiento». » » 0.40
- Naquet Alfredo, «La Anarquía y el Colectivismo», «La Humanidad y la patria», «Hacia la unión libre». » » 0.40
- Novoa R., «La indigencia espiritual del sexo femenino». » » 0.40
- Nin Frias A., «La Novela del Renacimiento», «Estudios religiosos», «Ensayos de Crítica e historia», «El Arbol», «Sordelo Andrea», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Noel Eugenio, «El Rey se divierte». » » 0.40
- Novicow J., «La Emancipación de la mujer». » » 0.40
- Negri J., «La crisis religiosa». » » 0.40
- Nelson E., «Hacia la universidad futura». » » 0.40
- O'Gorman Eth, «El convento desmenazado». » » 0.40

- Proudhon, «¿Qué es la propiedad?», «La moral de las ideas», «La mujer», «Pobres y ricos», «La Sanción moral», «La educación - El Trabajo», «Amor y matrimonio», «El Estado y la dignidad personal», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Prat José, «La burguesía y el proletariado», «Crónicas demoleadoras». » » 0.40
- Pierre Quiroule, «Sobre la ruta de la Anarquía». » » 0.50
- Id. id. encuadrada. » » 1.-
- Pósada Adolfo, «Autores y libros», «Pedagogía», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Puig Antonio, «Joaquín Costa y sus doctrinas pedagógicas». » » 0.40
- Pesquero Javier J., «Las victimas del fanatismo», 2 tomos cada uno. » » 0.40
- Picón J. Octavio, «Drama de familia». » » 0.40
- Poe Edgar, «Eureka». » » 0.40
- Palomero A., «Su Majestad el Hombre». » » 0.40
- Praycourt, «La moral del cura». » » 0.40

- Palavecini Félix R., «Problemas de educación». » » 0.40
- Petronio, «El Satirión». » » 0.40
- Pedrell F., «Musicalerías». » » 0.40
- Pérez de Mendoza María, «Misión social de la mujer». » » 0.40
- Palacios A., «Discursos parlamentarios». » » 0.40
- Palacios L., «Universidades Populares». » » 0.40
- Pey y Ordeix, «Alma religiosa». » » 0.40
- Pamy Evaristo, «La Guerra de los Dioses». » » 0.40
- Quinet Edgar, «El Genio de las religiones». » » 0.40
- Quino Tomás de, «Del Asmatas». » » 0.40
- Reclus Eliseo, «Evolución y revolución», «La montaña», «Las exploraciones en América», «El Océano», «Niños, bos y lagos», «El Arroyo», «La Vida en la Tierra», «Las fuerzas subterráneas», «La atmósfera», «Los Eritivos», «El siglo Financiera», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- «Geografía Universal», 6 tomos encuadrados en un tomo cada. » » 0.60
- Id. id. en rústica. » » 0.60
- Reclus F., «El Pájaro de Dios». » » 0.40
- Rusniol S., «El Indio». » » 0.60
- «Desde el malin». » » 0.40
- Renán Ernesto, «Estudios religiosos», «Diálogos filosóficos». » » 0.40
- Rizal José, «Noí me Tángay», «El país de los frailes», «El Filibusterismo». » » 0.40
- Ruskin John, «Las piedras de Venecia», 2 tomos, «Las mañanas de Florencia». » » 0.40
- Ramírez Angel, «Después de la Siega». » » 0.40
- Rosa Mujica, «Más allá del atlántico». » » 0.40
- Rodríguez Mendoza, «Vida nueva». » » 0.40
- Rhódis E., «La Pájaro Juan». » » 0.40
- Rafanelli Leda, «Un sueño de Amor». » » 0.40
- Ruilópez R., «Elisa del monte». » » 0.40
- Rodó Enrique, «Ariel». » » 0.40
- «Motivos de Prosa». » » 1.50

- Soiza Rely, «El alma de los Perros», «Hombres y mujeres de Italia», «Cerebros de París», «Crónicas de Amor, de Belleza y de Sangre», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Saenz Hayer R., «Las ideas actuales». » » 0.40
- Serao Matilde, «Centinela... alerta!». » » 0.40
- Schopenhauer A., «La Libertad», «El Amor, las mujeres y la muerte», «Fundamentos de la moral», «Alrededor de la filosofía», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Severine, «En marcha...». » » 0.40
- Sorel George, «El porvenir de los sindicatos obreros», «La ruina del mundo antiguo», «Las ilusiones del progreso», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Spencer H., «Origen de las profesiones», «El individuo contra el Estado», «Creación y Evolución», «Educación intelectual, moral y física», «La Justicia», «La Religión: su pasado y su porvenir», «Estudios políticos y sociales», «Los primeros principios», «Las ceremonias de la vida», «El Progreso», «La ciencia social», un tomo cada obra. » » 0.40
- Strauss D. F., «La antigua y

- la nueva Fe», «Estudios literarios y religiosos», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Suderman H., «El camino de los gatos», «Las bodas de Molanda», «El molino silencioso», «El Deseo», «La mujer Gris», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Stirner Max, «El único y su propiedad», 2 tomos, cada. » » 0.40
- Salinas Moreno, «De la vida andaluza». » » 0.40
- Sanchaz Instrino, «Pro-psiquis». » » 0.40
- Sienkiewicz, «Quo Vadis?», 2 tomos, cada. » » 0.40
- Santos Chocano U., «Poemas completos», «El Luz». » » 0.60
- «El Luz». » » 1.20
- Sux Alejandro, «La Juventud intelectual de la América Hispana». » » 0.40
- «Bohemia Revolucionaria», «Amor y Libertad», 1 tomo cada obra. » » 0.50
- Swiguer y Acha, «Despertar», 2 tomos, cada uno. » » 0.50
- Suñer Eugenio, «Los Misterios de París», «El Judío Errante», «Los Hijos del pueblo». » » 1.60
- Suñer Manuel J., «Los Reyes». » » 1.10

- Taine H., «La Pintura en Italia», «Viaje por Italia» (3 tomos), «Filosofía del Arte», (2 tomos), «Los filósofos del siglo XIX», «Los orígenes de la Francia contemporánea» (2 tomos), cada tomo. » » 0.40
- Tophkhor Anton, «Vanias». » » 0.40
- Tegiente O. Biza, «Pegafina». » » 0.40
- Torres Carlos A., «Idola Foris». » » 0.40
- Talero Eduardo, «Ecos de un Trocónis Porraz». » » 0.40
- Talero Eduardo, «Proscenio Bárbaro». » » 0.40
- Taxil Leon, «La Prostitución en París». » » 0.40
- Tegiente O. Biza, «Pegafina». » » 0.40
- Tiberghien G., «Tesis». » » 0.40
- Troilo E., «El misticismo moderno». » » 0.40
- Tarrida del Marمول, «Problemas Transcendentales». » » 1.80
- Turgeneff I., «Los Nihilistas». » » 0.40
- Tarde G., «Las leyes sociales». » » 0.80
- Trigo Felipe, «Alma en los labios», «La altísima», «La Clave», «El amor en la vida y en los libros», 1 tomo cada obra. » » 1.60
- «Así paga el Diablos». » » 0.60

- Tolstoy Leon, «Ivan el Imbécil», «Placeres Viciosos», «Amor y Libertad», «El Poder de las tinieblas», «Resurrección», (2 tomos), «Ana Karenine», (2 tomos), «El Matrimonio», «Imitaciones - Los cosacos», «Novelas cortas», «Polikuchka», «La verdadera vida», «Mis memorias», «La esclavitud moderna», «La Guerra y la Paz» (3 tomos), «La revolución en Rusia», cada tomo. » » 0.40
- Urales Federico, «Los hijos del amor». » » 0.40
- «Sembrando Flores». » » 0.10
- Vasseur Armando, «Cantos Angurales», 1 t. encuadrado. » » 1.50
- Vandervelde E., «El Colectivismo». » » 0.40
- Voltaire, «Diccionario filosófico», 6 tomos, cada uno. » » 0.40
- «La Moral Religiosa». » » 0.40
- «La Doncella». » » 0.50
- Vacherot C., «La ciencia y la conciencia». » » 0.40

- «Las ideas actuales». » » 0.40
- Serao Matilde, «Centinela... alerta!». » » 0.40
- Schopenhauer A., «La Libertad», «El Amor, las mujeres y la muerte», «Fundamentos de la moral», «Alrededor de la filosofía», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Severine, «En marcha...». » » 0.40
- Sorel George, «El porvenir de los sindicatos obreros», «La ruina del mundo antiguo», «Las ilusiones del progreso», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Spencer H., «Origen de las profesiones», «El individuo contra el Estado», «Creación y Evolución», «Educación intelectual, moral y física», «La Justicia», «La Religión: su pasado y su porvenir», «Estudios políticos y sociales», «Los primeros principios», «Las ceremonias de la vida», «El Progreso», «La ciencia social», un tomo cada obra. » » 0.40
- Strauss D. F., «La antigua y

- la nueva Fe», «Estudios literarios y religiosos», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Suderman H., «El camino de los gatos», «Las bodas de Molanda», «El molino silencioso», «El Deseo», «La mujer Gris», 1 tomo cada obra. » » 0.40
- Stirner Max, «El único y su propiedad», 2 tomos, cada. » » 0.40
- Salinas Moreno, «De la vida andaluza». » » 0.40
- Sanchaz Instrino, «Pro-psiquis». » » 0.40
- Sienkiewicz, «Quo Vadis?», 2 tomos, cada. » » 0.40
- Santos Chocano U., «Poemas completos», «El Luz». » » 0.60
- «El Luz». » » 1.20
- Sux Alejandro, «La Juventud intelectual de la América Hispana». » » 0.40
- «Bohemia Revolucionaria», «Amor y Libertad», 1 tomo cada obra. » » 0.50
- Swiguer y Acha, «Despertar», 2 tomos, cada uno. » » 0.50
- Suñer Eugenio, «Los Misterios de París», «El Judío Errante», «Los Hijos del pueblo». » » 1.60
- Suñer Manuel J., «Los Reyes». » » 1.10

## LA TIRANIA ARGENTINA

En la Argentina han sido condenados a prisión los dueños de las imprentas en que se tiraron folletos de propaganda antimilitarista, a pesar de que los autores de esos folletos fueron también detenidos y condenados.

En la Argentina ha sido condenado a prisión el redactor de LA PROTESTA Teodoro Antilli por haber escrito un artículo conmemorando diversos hechos de la historia del proletariado.

En la Argentina ha sido condenado a prisión el administrador de LA PROTESTA, Apollonio Barrera por haber aparecido en ese diario un artículo del redactor del mismo, quien a su vez por ello mismo fue detenido y condenado a prisión.

En la Argentina no existe pena de muerte por delitos comunes para las mujeres, pero si existe si éstas cometen delitos de carácter social.

La pena de muerte por delitos comunes solo se aplica a los hombres mayores de 22 años, en tanto que por delitos de carácter social se aplica a hombres y mujeres a los 18 años de edad.

## Comité de Propaganda Agraria

Con esta denominación se ha constituido un comité cuya alta misión es dedicarse a la propaganda social: agraria entre el trabajador del campo.

Trascendental es la obra llamada a realizar, si en ella es secundado por los compañeros de todas las regiones agrícolas. La obra desvalora de la L. A. A. mangoneada por los Netri y Cia., nueva plaga de langosta que coopera con los terratenientes, es menester hacer por anularla, destruirla.

Por lo pronto el comité se ha puesto en comunicación con varios compañeros a fin que sin pérdida de tiempo se establezcan subcomités: luego editará un folleto y tiene ya un proyecto una gira de propaganda y otras medidas tendientes a fomentar el espíritu de asociación entre el campesino.

Los compañeros en gira por la F. O. R. A., y LA PROTESTA deben dar la debida importancia a esta rama de la actividad del país, auspiciar la constitución de esos subcomités, y hacer que los compañeros de todas las localidades se interesen por esta obra.

Por todo lo que se relaciona con la propaganda dirigirse a G. Coria, Acheaga 3470, Villa Urquiza, Buenos Aires.

## FOLLETIN DE LA PROTESTA (39)

FELIPE TRIGO

### LA BRUTA

—Doña Rosa!  
—Justo... «Palace of Cythée...» aplaudió también Amelia.

Y el entusiasmo lo levantó. Del Inglés llevarían la cena.

Causando en la plazuela expectación y envidia, se acomodaron las seis parejas en los cuatro coches... mujeres con mujeres en algunos... ¡Qué más daba hasta llegar!

Calle de Tudescos. Buena casa. Y no había mentido Luis. Quedaron dueños de ella.

El salón era de un gusto y un fausto más «expresivo» que el de cualquier restorán, si no más rico. Palmeras, columnatas, tapices rojos y globos verdes que le daban una elegancia demoníaca. Por los ángulos, divanes que invitaban al flirteo; y por las puertas, lejanas alcobas con lechos de damasco... rojos, blancos, azules, para morenas ó rubias.

Bebían ajeno y coñac, mientras llegaba la cena. Al empezarla, advirtió de pie Jacinto Fajarnés, ya algo alegre, pero sostenido en la justeza de su fina educación: — «Señorita... formalidad

## Solidaridad para un boicot

### Conductores de Carros

Recomendamos el boicot a los aserradores de Retta y Chiaramonte, José Brichetto, situado en la calle Triunvirato número 1237, como igualmente al aserradero de Bahástro; y a la tropa de carros de Juan Brichetto.

La sociedad de aserradores y todo el proletariado, tiene el deber de secundar este boicot declarado por un gremio que nunca ha negado su solidaridad.

## Librería de LA PROTESTA

A los lectores del diario, suscriptores y demás compañeros y al público en general, avisamos que hemos abierto anexa a las oficinas del diario, una librería sociológica con un completo surtido de las más importantes obras de ciencia y sociología, las que serviremos a los precios más baratos de Buenos Aires.

Como no nos guiamos por otros fines que el de procurar la difusión de las ideas y del conocimiento por medio del estudio, y al mismo tiempo contribuir al sostenimiento de LA PROTESTA, dándole una nueva ayuda por este medio, hemos creído lo principal reducir todo lo posible los precios de todos los libros y folletos para la venta.

### PEDIDO DE FOLLETOS

A los compañeros y Agrupaciones que hayan editado folletos de propaganda y posean cantidad, agradeceremos nos remitan veinte ejemplares para la librería del diario acompañado de los precios.

## Comité de desocupados

Comunicamos a las sociedades obreras que se ha constituido este comité cuyo objeto es remover entre los sin trabajo una campaña que se exteriorizará con grandes mítines públicos y conferencias, para lo cual necesitamos el concurso de la organización obrera.

Para la propaganda escrita y gastos que se ocasionen carecemos de fondos y en este sentido esperamos que las sociedades contribuyan con su óbolo.

La correspondencia al secretario. Dirección de LA PROTESTA.

Consideren que estamos festejando la boda... «Mía con ésta!» — cortó Bretón besando a Amelia. Mas como no había dejado de haber en su acento algún reproche a la inoportunidad de recordarle aquí a su mujer para nada, la cena transcurrió con cuanta jovial gravedad pudieron consentir a los postres el champafia y los cores. No fué una orgía, en suma. Aún se hablaban de novelas y de dramitas, como en un banquete de paradas, cuando simultáneamente algunas, tiradas por los divanes y fumando cigarrillos, sostenían con todo agrado en los muslos al que acaso sin cuidarse de ella tomaba su café y explayaba una opinión. Más no era de éstos el poeta, refugiado con la rubia Amelia y su café tras unas palmas; la decía versos, y mostrábase encantado de la distinción de todos, que suprimían los ademanes groseros y las frases malsonantes. Versos de Versalles. La fiesta le impresionaba, en verdad, como una alegre fiesta con marquesas. A las dos de la mañana, en el lecho azul de un azul dormitorio regiamente acolchado en sedas, confirmaba Alvaro que la rubia Amelia lánguida, toda fuego y risa, era, si no tan bella como Aurea, bien más amena, y amable. Sintióse renacer a sus carcajadas y cosquillas los pasionales bríos que se le iban muriendo con su mujer

## Avisos varios

### Liga de Educación Racionalista

En el local de esta institución, Alsina 1565, todos los martes, de 8 y media p. m., a 10 y media p. m., en punto, se llevarán a cabo una serie de «Lecciones populares» a cargo del camarada Jacobo Zimmermann.

### ALMAFUERTE

Apareció el número 9 de la revista «Nuestro Teatro» con el drama en tres actos y en prosa, original de Salvadora Medina Onrubia.

Pedidos a la librería de LA PROTESTA y al editor B. Fueyo, Talcahuano número 429.

### Personas buscadas

A los compañeros italianos que sepan la actual residencia del abogado, compañero Paolo Schjechi, se servirán comunicarla a LA PROTESTA a nombre de G. Accorinti.

### Centro La Golondrina de Piñeyro

Este centro ha puesto en circulación una rifa de un hermoso reloj artístico, que se sorteará en la segunda jugada del mes de marzo de 1914, siendo el resultado a beneficio del «Comité pro Antilli, Barrera y González» y del centro. La boleta vale 0.20 centavos. El reloj puede verse en Aldecoa 734, Piñeyro, Avellaneda.

### Comité «La Protesta» Mar del Plata

Comunica a los compañeros y suscriptores que en lo sucesivo, para todo lo que se relacione con el diario, deberán dirigirse a nombre del Comité «La Protesta», San Juan 1954.

## Agentes en la Capital

Boca y Barracas. — Conductores de Carros, M. de Oca 1672.

Piñeyro (Avellaneda). — Francisco Castellano, Giribone 789.

Liniers. — Cayetano E. Bartolini, Rivadavia 10.156.

Nuevos Mataderos. — S. Ortega, Oñden 3075.

## Agentes de LA PROTESTA

Francia. — Antonio Bernardo, 17 bis rue Champagne-Première, París.

Montevideo (R. del Uruguay). — Arturo Pampin, Mercedes 1722.

Paraguay. — F. F. Torres, Oliva 425, Asunción.

Rosario. — Comité «La Protesta», Cordada Centeno 8, (frente a la plaza Pringles).

La Plata. — Jorge Caffero, calle 55 entre 5 y 6, número 536.

Mar del Plata. Comité «La Protesta», San Juan, 1954.

Las Flores, (F. C. S.). — Fausto Moral, General Paz 468.

Bahía Blanca. — Fernando Ramos, Holdich 1306.

Tucumán. — Fernando Giménez, Marcos Paz, prolong. al Oeste 2.ª cuadra.

Mendoza. — Antonio Pujol, Perú 1380.

Chacabuco. — José Godoy, Avenida Garay 45.

Coronel Suárez. Juan Borda, Adolfo Alsina 24.

Maldonado. — Rogelio Bario, Punta Alta, José Donatelli, B. de Iriyoyen 239.

Ingeniero White. — Jerónimo Prieto, J. Avenente 660.

Huinca Renancó. — Itatael Orsi, Salta. — Tomás González Mendoza número 775.

Máximo Paz. — Juan Pasarsas, Corrientes. — Antonio Solís, Uruguay, entre Ayacucho y Junín.

Cruz del Eje. — Leopoldo Toranzo, Mercedes (Buenos Aires). — Francisco D'Andrea, calle 14 esquina 7.

Bolívar. — Martín Lanzinetti, Lomas de Zamora. — Francisco Genise, Loria 1030.

Tigre. — Francisco Gomez, Jujuy. — Antonio Gimenez, Belgrano 52.

Paraná. — Florencio Zapata, Monte Caseros 182.

Territorio del Chaco. — Cayetano Escobar, Resistencia.

San Fernando. Joaquín Rocha, Ayacucho 1454, San Fernando.

Villa María. — Luis E. Schwander, Villa Cañas. — Santiago Giudici, Herrera.

La Banda. — Luis P. Vieta, Santiago del Estero. — Ángel A. Bustamante, Libertad 7.

San Juan. — E. Esquivel, Caseros 565.

Córdoba. — Francisco Moll, almaceñ Port-Arthur, Rivadavia y Rincón.

Río Cuarto. — Mario Comín, Bulevar Roca y Sarmiento.

Posadas (Misiones). — Solari Romano,

en una desilusión casi mecánica, se acordaba del libro de Havelock, asombrándose de encontrar por unos duros la gracia, el amor y una alcoba como ésta... suntuosa, artística, honorable, se podría decir, como ninguna de fonda ni como ninguna nupcial, a menos de ser la de un duque. ¡Oh, su inexperiencia, su candidez de tantas cosas de la vida!... «A qué bodas, entonces, ni señoritas honradas... brindándose en pasivas es a tuas, yertas después de tanto afán y sacrificio?... Empezaba a no poder dudar que había sido un mentecato. Todavía a las tres de la tarde siguiente, desparterando y abrazando dichoso a la rubia Amelia en la alcoba azul, comprendía que su verdad a noche de boda había sido esta: pasaba entre sus brazos. Sí, la única y gran noche nupcial de su existencia, idiotamente consagrada toda (por preferir en sus raros buenos días el fausto de los fúrcos cigarrillos), a prostitutas de a tres pesotas de tedio y de fealdad. Y su admiración hacia el «guardia», sabiamente situado en este bello mundo que él tan sólo conocía de verlo, girar en derredor, se le acrecía. Llamaron, al fin. Acudió una vieja y púlcra criada con cofia. Les informó que de las amigas, de los amigos, no había nadie... partidos unos antes del amanecer, otros a las nueve o las diez

de la mañana. Pidió Amelia un baño templado, y Alvaro también, con nueva sorpresa de ese confort más de la casa. Pero antes de ir cada uno a su departamento, ligeros de ropa aún, acordaron almorzar juntos, aquí, en el lindo gabinete contiguo, que les completaría la ficción de «su boda». «Sí, sí, ¿Ves?... La festejamos anoche!» Cuando ella volvió ya el poeta la aguardaba a la mesa, vestido, con su corbata y su gran cuello puestos, perfectamente aplanchadas las melenas. Le miraba vestirse sus gasas y sus sedas en la alcoba, contento él de estar viéndose en un espejo la leve palidez de jada como única huella por la noche... ¡nada, pues, de aquellas caras sucias e innobles de las antiguas juergas! Se levantó, al recibir a su marquesita blonda. La había tratado como tal. Le había rodeado incesantemente de besos y de versos. Podía ser la inspiración de su arte, y hablaba prometido una poesía. Amelia, satisfecha de tanta dedicación, ya durante la noche lo hubo de contar tristes pasajes de su historia. Ahora los prosiguió en el almuerzo; y Alvaro por reciprocidad confidente, le enseñó un bellísimo retrato de Aurea que llevaba en la cartera. Admiró ella, celosa, la beldad. El, como pudo, disculpó su precocidad de infiel... Sí, la quería... no la quería... la estimaba... y